
2012 年 11 月號

綠色香港 攜手共建低碳城市

全球暖化是其中一項最嚴峻的環境挑戰，其導致原因包括:自
然氣候變化和一些排放溫室氣體(二氧化碳(CO2)和甲烷(CH4))

的人類活動。

香港雖是彈丸之地，但氣候亦受到全球暖化影響。本港的平均氣溫在1982至2011年期間，每十

年上升攝氏 0.23度。而維多利亞港的海平面於1 954至 2011年期間，每年上升 2.8毫米。在香港，

排放溫室氣體的來源主要源自發電及運輸。為此，政府已採取了一系列應對措施，以減少溫室氣體

排放量。

推動能源效益及節省能源

政府於2011年9月19日全面實施第二階段

的《強制性能源效益標籤計劃》，要求在本

港供應的訂明產品須貼上能源標籤。此外，

政府將在啟德設立區域供冷系統，為區內的

建築物提供冷水以作供具有能源效益的空調

之用。

擴展和提升公共運輸設施

為鼓勵市民使用廢氣排放量少而燃料效率高

的環保汽油私家車，政府自2007年起推出

了《環保汽油私家車稅務寬減計劃》。政府

亦在2011年3月成立了港幣3億元的綠色運

輸試驗基金，以鼓勵業界試驗綠色運輸技術。

為拯救香港的未來，你和我都有責任為氣候

動起來，一同投入低碳生活，以行動遏止這

場氣候危機吧。
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全城減碳

齊來貢獻每一分力 「商界減碳建未來」

在環境及自然保育基金撥款資助下，香港生產力促進局聯同工商界於2012年3月21日開展了為

期30個月的「商界減碳建未來」計劃，藉此推廣能源效益。

計劃的重點項目包括「碳審計領航計劃」，為約200家企業，包括以辦公室運作為主的機構或單

位、零售、餐飲和其他特定行業進行碳審計，合資格的企業最高可獲港幣三萬元資助。

除此，計劃還包括建立企業碳足跡基礎資料庫、設立網站和熱線電話、舉辦研討會及工作坊等，

以推動企業減少碳排放量，促進環保工業發展，為本港塑造低碳未來。

資助計劃會定期舉辦研討會及工作坊。

大眾心聲

「夏天在公司工作，我習慣輪流使用冷氣機
與風扇，以減低耗電量和碳排放量。」

活動策劃主任 黃小姐

「每日放工之後，我都會檢查辦公室一次，
確保所有電器關掉先會離開，希望有助減
低碳排放。」 

辦公室助理 吳先生
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優質環境

創新噪音緩解設計與措施
由於香港的發展高度密集，交通噪音成為土地發展其中一項主要的挑戰。為幫助不同界別的專業人

士設計房屋發展項目，環保署致力鼓勵多種設計方式及措施，當中包括 :把樓宇後移及將樓宇發展

的住宅部分置於基座平台之上以增加行車道與住宅樓宇之間的距離、把能耐噪音的樓宇（如商場和

停車場）置於住宅樓宇與行車道之間、安排住宅單位能耐噪音的部分（包括浴室、廚房和樓梯）而

非客廳或臥室面向噪音源及設置吸音簷篷的嵌入式窗戶來阻隔噪音直接進入住宅單位內等，以緩減

交通噪音對居民日常生活的影響。

此外，為了廣泛推動使用創新噪音緩解設計與措施以緩減交通噪音，環保署整理了多個成功採用不

同創新樓宇設計方式及措施以緩減交通噪音影響房屋發展例子，集結成一個網上數據庫，為相關專

業人士及有興趣人士提供一個互相分享資訊的平台。
利用商場分隔住宅樓宇與行車道，減低交
通噪音對居民的影響。

市民見解

「我贊成將來樓宇建築應符合新嘅減嘈設
計，噪音減少咗，居住環境寧靜啲，讀
書時頭腦自然更清晰。」

學生 楊先生

「新嘅減嘈設計一方面減少咗噪音帶俾
我哋嘅滋擾，同時又唔影響香港嘅交
通運輸，可謂一舉兩得。」

大學講師 梁小姐
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綠色生活

於戶外晾乾衣物，減少使用乾衣機

減少開關雪櫃次數，可減少耗電

關掉不須使用的電器

選購貼有能源效益標籤的電器

使用具能源效益的照明產品

使用環保汽車

低碳生活是從個人出發，我們日常

生活中無論衣、食、住、行，都有

實踐低碳生活的方法，而且絕對比

你想像中輕易。只需一個簡單步驟

就能直接減少碳排放。

知多啲、做好啲

香港約90%的電力是用於建築物內，即佔香港溫室氣體總排放量約60%。由此可見，要減少本港的碳排放量必先提高能源效益。
政府經已就減少溫室氣體排放提出了目標，建議在2020年把香港的碳強度由2005年水平降低50％至60％。
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綠色活動

黃錦星局長積極推廣減廢回收並支持綠色校園

環境局局長黃錦星於8月29日到訪位於屯門的環保園，參觀環保園行政大樓內首間以大型展板、

模型、短片及互動遊戲介紹香港的廢物管理系統的訪客中心，以及視察環保園內其中四名租戶，

聽取有關收集及處理回收物料的意見。他表示，政府一向積極推廣減廢回收，並與不同界別合作

設置鼓勵回收的設施，期望在2015年達到55％的回收目標。

另外，他於9月21日到訪馬鞍山靈糧小學，視察該校現場派發飯菜的情況及與學生一起享用環保

午膳，以了解學校如何減少食物浪費及推廣健康午膳。他表示，環保署透過環境及自然保育基金

在2009年12月推出「學校現場派飯項目」，鼓勵學校進行基本改裝工程及添置設施以進行現場

派飯，實踐綠色校園。項目推出至今已資助94間學校推行現場派飯，其中92間已完成工程，估計

每天平均可減少50%廚餘產生。

環境局局長黃錦星（左）視察環保園內
介紹廢物管理系統的訪客中心。

黃錦星（右）聽取環保園的租戶講解有關收集及
處理廢電器和電子產品的情況。

黃錦星參觀馬鞍山靈糧堂小學，與學生一起分享環保
午膳，了解學校進行現場派飯的情況。

環境局與學者和環保團體探討空氣質素議題

環境局邀請了相關的學者和環保團體於9月20日下午出席持份者參與，一同探討香港的空氣質素議題，並就有關老舊的柴油貨車和巴士這兩方面的污

染源頭對症下藥及檢討現行措施對改善空質素的成效。 

此外，在改善跨境空氣質素方面，黃錦星於會後表示當局會積極研究立法處理有關問題及加強與持份者交流，期望可於5年和10年內 

達到減少空氣污染的目標。 
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綠色活動

新任環境局副局長 陸恭蕙
行政長官辦公室於9月12日公布，思匯政策研究所行政總監陸恭蕙將出任環境局副局長並即日

就任。

陸恭蕙1992年被委任為立法局議員，具多年從政經驗。自2000年離開立法會後，她專注環

保工作，並於同年成立思匯政策研究所，出任行政總監，負責倡議環保政策，其後擔任保護海

港協會主席。

就以上所見，陸恭蕙熱心環境保護，深信她會促使香港環境進入綠色新一頁。

鼓勵遠洋輪船使用清潔燃料的寬減計劃

為了減少船舶污染，政府推行為期三年的港口設施及燈標費寬減計劃，凡可在內河航限以外往來航行

的遠洋輪船，均符合資格參加計劃。該計劃目的是鼓勵遠洋輪船在香港水域泊岸時轉用含硫量不逾

0.5%的燃油，以減少船隻停泊一帶的廢氣排放。環境局副局長陸恭蕙表示，視乎與船運業界進一步的

磋商，她期望粵港雙方可以盡早着手以法規解決船隻排放的問題。
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